

# EL RENACIMIENTO

DIARIO INDEPENDIENTE DE INTERESES GENERALES FUNDADO EN 1914

APARTADO 43

Director y propietario Alejandro J. Bonilla

Redactor y Administrador, Rogelio Granados Ch.

TELÉFONO 34

AÑO V

CARTAGO, COSTA RICA, MARTES 22 DE OCTUBRE DE 1918

NUM. 270

## Sobre el Colegio de San Luis Gonzaga

La vida garantizada y como la requiere nuestro viejo Colegio de San Luis Gonzaga, hasta hoy mal traído peregrino, depende de lo que a bien tenga resolver el señor Ministro de Instrucción Pública; así nos lo ha manifestado el señor Presidente Municipal don Ramón J. Rivera B.

En la mesa de trabajo de aquel alto funcionario se encuentra la decisión del histórico Plantel, por donde han desfilado gran parte de los costarricenses desde hace muchos años.

Abríganse grandes esperanzas y su espera constituye un ideal para los cartagineses, con mayor razón de que si se extiende la mirada a aquel Centro educativo, antes estimado y hoy olvidado, nos encontramos con que, comenzando por el local, inadecuado en todo sentido, resulta, no el templo del saber, sino guarida de goteras, como muy bien dijo el venerable anciano Dr. Ferraz y aún más todavía, centro de incomodidades, conjunto de bodegas.

Se nos ocurre hablar de este asunto, porque al acaso lo vimos y a la vez pensamos con gran fe en su porvenir mejorado, si sucede que el señor Ministro se preocupe de este problema, de vital importancia para Cartago, puesto que significa fuente privilegiada donde colmarán sus aspiraciones nuestros queridos hijos, hombres del mañana.

Con ansia febril esperamos la buena nueva y preciso es que de esto tome nota debida y preferente el señor Alfaro, actual Ministro de Instrucción Pública, en quien se han tenido halagüeñas esperanzas de efectivo progreso en todos los diferentes ramos de la Enseñanza.

## DE TODO UN POCO

Los vecinos de San Rafael de Oreamuno que viven en la manzana Norte del puente del Toyogres se hallan ya hacen algunos días sin agua. Abogamos por ellos para que se remedie el mal, aunque es preferible estar sin agua que beber agua de espalda como nos sucedió a nosotros el sábado.

Ha sido suspendido, hasta segunda orden, el servicio cablegráfico ordi-

nario de la Prensa Asociada. Solamente han quedado los servicios especiales. No sabemos a que se debe la supresión de este servicio. De toda suerte y aun cuando esto halla sucedido así; nosotros haremos todo lo posible por dar las noticias que amablemente nos cediera la "La Información" a fin de que nuestros lectores pudieran, sin interrupción, seguir la marcha de los acontecimientos europeos. Sabemos que se hacen esfuerzos por restablecer este servicio pero será un poco difícil.

Hoy se repetirá en el Teatro Apolo la famosa película "El Teléfono de la Muerte", dada en días pasados y que tan buenas impresiones dejó en todo el público. Su reprise obedece a instancias de multitud de personas que desean ver esta monumental cinta. Son muchas las que desean ver esta película y que asistirán esta noche al Apolo.

En la capital ha formado don José López un Cuerpo de Exploradores Muy bien equipados, bajo el nombre de Cuerpo de Exploradores "San José". Ya han salido a las primeras excursiones.

El "trancazo" ya está con nosotros y es muy posible que dentro de pocos días empieza a hacer barrida. En cambio, en la vecina República de Nicaragua ha cesado y ya quedan muy pocos casos.

Esta peste es como el chapulín: se levanta de un lugar para caer en otro.

Persona llegada de Puntarenas nos

NO OLVIDE QUE EN "LA COMPETENCIA"

hay siempre un magnífico surtido de encajes, céfiros, crespones, sedas, paragaas, camisas, corbatas, medias, etc. a precios sumamente baratos

Jiménez & Brenes

DEPOSITO DE MADERAS de LUIS QUINTO VAGLIO

en su casa de habitación, Calle del Comercio Surtido completo de maderas blancas y de cedro, en todo tamaño y medidas.

Gran rebaja de precios.

CUANDO USTED QUIERA

gastar su dinero con provecho para aprovisionar su despensa y atender a la indumentaria de su familia, dirijase a

LA COPA BLANCA y al BAZAR DE CARTAGO de RIVERA & Co.

CREDITO AGRICOLA DE CARTAGO

AVISO IMPORTANTE

A LOS AGRICULTORES

Esta Sociedad creada para fomentar—en primer término—la Agricultura de la Provincia, avisa a los Agricultores que hace negociaciones de PRESTAMOS Y DESCUENTOS a tipos módicos y plazos cómodos

La Junta Administrativa considerará en sus reuniones ordinarias de los jueves, todas las solicitudes de CREDITOS que se hagan por escrito o verbalmente al Secretario don RAMON J. RIVERA B.

Recibimos depósitos en cuenta corriente, a la vista y a plazo por los que pagamos intereses. Trasmítimos fondos mediante una módica comisión.

DESPACHO:—Todos los días hábiles de 8 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.

OFICINA PROVISIONAL: JULIO PEÑA (EN LA DE MERCADOS)

decía que la cosecha de arroz ha sido en esta ocasión abundantísima, por consiguiente se creyó en una baja muy notable, pero, ¿qué ha sucedido? Que allá en el Puerto están acaparando el cereal ciertos comerciantes para hacer luego clavos de oro con este artículo. Esto tenía que suceder, de lo contrario a estas horas el arroz hubiera bajado.

Es casi posible que el día 1º de noviembre comiencen los exámenes públicos en las Escuelas primarias de la República. En esa fecha estarán ya nombradas las correspondientes Comisiones que han de presenciarlos y calificarlos. Ya lo saben los maestros para que comiencen a poner los muchachos como lengua de vecino, pues así les encanta verlos a los que restablecieron los exámenes.

LA HOJA DE SERVICIOS del PAINKILLER son sesenta años de buen éxito. Cura diarrea. Disentería y desarreglos de los intestinos. Rehuse substitutos. PAINKILLER no hay más que uno: El de PERRY DAVIS.

OCTUBRE

22

MARTES

Información General

Santa María Salomé y Elodia, vírgen.

Efemérides: 1814—Son quemados los fueros de Cataluña.

Orto aparente: 5 h. 48 m.

Ocaso aparente: 5 h. 42 m.

Duración del día: 11 horas 54 min.

de la noche: 12 " 06 "

Tiempo probable: lluvioso.

Pleamar (Puntarenas) 5.07 a. m. y 5.32 p. m.

NACIMIENTOS

No se registró ninguno.

DEFUNCIONES

Sebastián Coto, 62 años—Dulce Nombre.

Joaquín Solano, 22 días—San Rafael.

Zoraida Guzmán, 15 meses—San Nicolás.

CORREOS

Anteayer salió correo para Sur América. vía Limón.

TIPOS DE CAMBIO

Dólares 4 95%

Suscríbase a EL RENACIMIENTO

## SOCIALES Y PERSONALES

El apreciable hogar de don José Escalante y de doña Bety M. de Escalante, ha recibido con regocijo y alegría desbordante, como don del Cielo, un nuevo heredero que ha venido a llenar de felicidad a los distinguidos esposos. Nuestros parabienes y enhorabuena.

—Llegó de la capital el señor Ministro Americano acompañado de su señora.

—Partió para la finca "El Plantón" don Rubén Robles.

—Procedente de San José estuuo entre nosotros don Ramón Ortiz.

—Del mismo lugar doña Joaquina O. de Castro.

—De Paso Ancho llegó don Alfredo Aguilar L.

—De la capital llegaron don Ave-lino Alsina acompañado de su estimable familia.

—Al hogar de don José R. Gutiérrez y de doña Gertrudis J. de Gutiérrez ha llegado un robusto niño a sonreír a los apreciables esposos. Felicitamos a los cónyuges y anhelamos para el nuevo bebé muchas dichas.

—Entre nosotros estuvo de paseo procedente de San José, don Juan Arias R.

—Continúa mejor de salud don Francisco A. Céspedes. Nos alegramos.

—Salió con rumbo a los Estados Unidos, don Roberto Brenes Mesén. Que tenga una feliz travesía.

—Para Turrialba salió don Jesús Brenes B.

—De paseo en esta ciudad estuvo doña María v. de Lines.

—De Paso Ancho llegó don Lolo Vargas.

—Para Turrialba pasó don Pantaleón Gómez A.

## PARA UN MATRIMONIO

A precios de situación, se venden: una cama de matrimonio de segunda mano, pero muy elegante y en perfecto buen estado; una máquina de coser; un escritorio y algunos otros muebles, todos en buen estado y muy baratos.

Informarán en estas oficinas.

*Mi expresión de gratitud y agradecimiento, solamente por este medio la puedo significar a las respetables señoras y estimables señoritas de nuestra sociedad, por el interés que a diario manifestaron para saber el curso que seguía la enfermedad seria, que batalló por extinguir, para mí, la preciosa existencia de mi compañera de tantos años.*

Cartago, octubre 22 de 1918.

JUAN FREXES

## La gran fiesta a beneficio del Hospicio de Huérfanos

El Gran Turno a beneficio de los huérfanos resultó un verdadero acontecimiento. Desde el sábado temprano notóse gran animación y alegría por asistir a todo lo que las diferentes Comisiones tenían preparado para el público y cuyo producto debía de ingresar a este centro de beneficencia.

Grupos de gentes de todas las clases sociales y de todas las edades, desfilaron temprano de la noche del sábado, para asistir al cine y a las cenas.

El salón estaba completamente lleno y los corredores también llenos de gentes que no lograron asiento o que aguardaban el servicio de cenas.

Los apreciables señoras doña Petronila de Arias, doña Ramona Monge y otras cuyos nombres no recordamos, y las señoritas María Freer, Rafaelita Quesada, Adela Meneses, Angélica Rodríguez, Luisa Chinchilla y otras más, servían con exquisita atención a todos los que solicitaban las cenas y no cesaban en su constante ejetreo. Fueron todas ellas, el alma de aquella fiesta y merecen nuestras sinceras felicitaciones. Las cenas se hicieron, en término de una hora, humo, volaron: ya a las diez de la noche no había quedado nada y el público allí congregado comenzó a desfilar llevando los mejores recuerdos. El producto fué, pues, crecido y de ello está satisfecha la Comisión.

Debemos hacer presente que no hubo la menor nota discordante, ni la más leve desentonación de parte del público; al contrario; notamos, orden, educación, moralidad y mucho respeto; nota por cierto muy simpática y sobresaliente, que habla muy en alto de las clases sociales.

La orquesta, compuesta de aventajados músicos, amenizó el cine y las cenas, haciendo uso

de un repertorio escogido y variado.

Desde la mañana del domingo, día señalado para el Turno, notóse inusitado movimiento en los alrededores del Mercado. La colocación de las mesas se hizo rápidamente, y las respectivas Comisiones tomaron posesión de sus cargos para comenzar su benéfica labor.

Las señoras y señoritas nombradas, con su gracia gentil atraían las gentes y cada cual iba dejando sus reales, íntimamente satisfechos del desembolso para una obra cristiana. Los objetos listos para la rifa variaban en precio y calidad, donados por personas que no tuvieron en mira el valor que daban.

Conforme avanzaban las horas crecía el entusiasmo y entraban monedas a puñados.

Por todos lados se atraía al público, ya con juegos de mesa o bien con espectáculos atractivos y amenos que no dejaron qué desear.

Mientras el conjunto de abnegadas matronas cartaginesas y las graciosas señoritas trabajaban activamente en las mesas del Turno, allá en un local contiguo a la oficina del Lic. Chacón, entraban grupos de curiosos a admirar las transformaciones de un personaje, y salían satisfechos para dar lugar a la entrada de otro grupo que ya había adquirido sus billetes.

Por otro lado, el caballero don Jorge Villafranca, propietario del local situado en el lado Sur del Mercado, observó un noble desprendimiento al ofrecer a un grupo de caballeros su espacioso salón para instalar allí el juego de ruleta, cuyas buenas entradas debían ingresar al fondo de beneficencia.

El apreciable caballero don Julio Peña M. y don Isidro Perera

B. acompañados de otros socios del Club de Cartago, colocaron esa rueda de la fortuna en aquel sitio, viéndose inmediatamente aquel lugar lleno de gente. Ese grupo de caballeros, siempre activos y siempre listos a tenderle la mano a los desheredados de la fortuna, tomaron este trabajo por todo el día y lo atendieron con tan buena voluntad, que al atardecer y cuando hubieron de dar por terminada su labor, alzaron las una de treientos setenta y cuatro colones (C 374), que pusieron en manos del señor Director del Hospicio Presbítero don Juan Margiaria. Digna de elogio fué esta actitud.

Cerca de las once de la mañana llegó el tren expreso trayendo las señoras, señoritas y caballeros que de la capital venían a dar mayor realce a la Gran Fiesta y a ayudar en todos los beneficios del Turno.

Pronto se dieron a la tarea de rifar, después de haber concurrido al Hotel Canal, donde la amable señora doña Silvia M. v. de Castro les tenía preparado un sabroso almuerzo, cuyo producto también fué para los huerfanitos. Una grandeza de sentimientos y una alma cristiana se revelaron en la persona de la amable doña Silvia.

Esos miembros tan honorables de la Sociedad Josefina, dieron la nota más simpática y más sobresaliente en la suntuosa fiesta. La caridad conmovió aquellos hermanos y todos los corazones dieron a conocer los verdaderos sentimientos humanitarios. Cartago entero le es deudor hoy de tan oportuna ayuda, así como el señor Director de aquel centro, refugio y consuelo de los que sufren la pena de vivir sin el cariño de sus padres. Costa Rica siempre guarda en su seno la bondad de sentimientos.

Entre ese grupo de señoras, señoritas y caballeros, anotamos los siguientes nombres:

Doña Joaquina de Castro  
 " Julia de Núñez  
 " María v. de Lines  
 " Aurelia de Castro e hijos  
 " Clemencia de Echeverría  
 " Marta de Quirós  
 " Antonia de Hernández  
 " Lía de Alvarado  
 Stas. Carmen, Rosa, Amelia y Ana Castillo  
 " Enriqueta y Clemencia Echeverría  
 " Talía Carranza  
 " Elena Rormoser  
 " Manuelita Quirós  
 Exmo. Sr. Ministro de Italia, Marchese Giomé Notari y familia  
 " Sr. Ministro de EE. UU. Mr. Johnson y señora  
 Sr. don Félix Scaglietti, Cónsul de Italia  
 Sr. Alsina y familia  
 Sta. Jessié Montejo y otras más cuyos nombres no recordamos.

Vayan para todos ellos nuestras verdaderas muestras de agradecimiento.

Nueva sorpresa recibimos, cuando a las 3 de la tarde, abrieron las puertas del Colegio de San Luis para dar entrada a multitud de personas que acudieron a hacerse servir te, café, chocolate, mazamorra, helados y muy sabrosos manjares, por un grupo de señoras y señoritas de esta ciudad. El amplio Salón del Colegio estaba artísticamente adornado; hermosas guirnalda y ramilletes de flores pendían de todo lugar, y un conjunto de floreros de fragancia exquisita daba mayor realce y lucidez al ancho campo.

Las mesas de servicio eran numerosas, regadas con flores y perfectamente distribuidas. Aquello era un jardín invadido por gentes de todas las clases sociales. A los acordes de una buena orquesta dirigida por el maestro don Ricardo Rojas, comenzaron las señoritas a servir. Los músicos de orquesta: los hermanos Prado, don Manuel Mata, don Humberto Parra, don Benito Aguilar y don Juan de Dios Coto, tocaron hasta el final de la fiesta, ofreciendo sus servicios gratuitos en beneficio de los huérfanos.

Gran trabajo llevaron a cabo las señoras doña Angélica de Zavaleta, doña Dorila de Arribas, doña Antonia C. de Portuguez y las señoritas Rafaelita Quesada, Rosita Arias y Anita Rojas, quienes en el interior no cesaban de preparar las órdenes que con amabilidad y gracia servían en el salón las señoritas Clemencia Vittoni, Emilia Herrera, María Moya, Carmen Guier, Irene Arrieta, Clementina Quesada y Mercedes Calleja. Un trabajo bien ordenado y con una actividad notable, fué el de todas ellas. Constantemente, desde que se abrió la puerta hasta que concluyó tan memorable fiestecita, no se cansaron de atender al público, que aguardaba con paciencia que se sirvieran unos para tomar lugar ellos. El largo rato que estuvimos en aquel lugar fué para nosotros sumamente agradable, a la vez que nos invadía una íntima satisfacción del buen resultado obtenido mediante la organización tan acertada de ese grupo de señoras y señoritas.

Latentes están en el corazón de todos los cartagineses y en el de todos los costarricenses, los altos sentimientos de amor, revelados de diferentes maneras en el Gran Beneficio de los huerfanitos. Hoy, todos ellos, disfrutan de alegría al ver que ha habido quienes les extiendan la mano para solventar una necesidad sentida desde ha tiempos, pero nutrida durante unos meses con sus propias lágrimas y resignación, como santificado sacrificio hecho para obtener el beneficio de anteayer.

**Para los fotógrafos y aficionados**

La Librería Bonilla les ofrece  
 Postales y Placas de  
 5 x 7 y de 8 10

### UN BUEN NEGOCIO

Se desea vender un lote de tercerillas de la Municipalidad de Cartago. Es una magnífica oportunidad de ganar mucho dinero

Informes en estas oficinas

**FERROVIM**  
 esta al alcance de todas.  
 Contiene vino de Jerez anejo, tónico prescrito por los médicos. Extracto de Carne concentrada, do, eficaz para nutrir y taur. Citrato de Hierro, para enriquecer la sangre. Tónico general. Tómese con confianza.



**Ferrovim**  
 (Marca Registrada)  
 Un Tónico  
 Para  
**Hombres  
 y  
 Mujeres**

**FERROVIM Y CINCHONA**  
 Preparado con Cinchona o Quina para los tropicos. Tónico amargo para paludismo, calofríos, Fiebres y debilidad y letargos resultantes de estos. Pídalo y obtendrá el mas alto exponente del merito. Tres tamanos distintos. Se encuentra en toda buena droguería.

**POLVOS DE ARROZ**  
**SANTALIA**  
 DE VENTA EN TODAS PARTES

EXTRAFINOS—BLANCOS—MUY ADHERENTES  
 CON PERFUMERIA DE  
**ROGER & GALLET**  
 — PARIS —  
 POMPEIA—SANTALIA—FLORAMYE  
 GLOIRES DE PARIS — FLEURS D'AMOUR  
 SOUVENIR DE LA COURT

**BODEGA CENTRAL DE MADERAS**  
**Precios sin competencia**  
**Esquina N. E. del Mercado**

**Nuevas contribuciones a beneficio de los huérfanos**

|                                  |       |
|----------------------------------|-------|
| Don Lautaro Salvo                | 10-00 |
| Isidro Perera                    | 10-00 |
| Nicolás Casasola                 | 5-00  |
| Doña Mariana de Casasola         | 5-00  |
| Sta. María Luisa García Céspedes | 5-00  |

**Heredia al día**  
 Octubre 19 de 1918  
 Con perdón del señor Director

En la crónica publicada ayer sábado, en este simpático diario aparecieron dos errores que me apresuro a corregir. Al referirme a los trabajos y buen estado de la carretera entre esta ciudad y San José; se eliminó al señor Ministro de Fomento, quien en verdad esta muy interesado en mantenerlo mejor posible en buen estado todos los caminos, esencialmente dicha carretera. Tanto él como el señor Gobernador Solera trabajan bastante en ese sentido. Esa "nota" quedó desde luego trunca. ¿No es verdad? Respecto a la distinguida señora que ha estado enferma, es, doña Amelia Chacón de González esposa de don Jesús González Argüello, quien atiende solícitamente el Dr. Zamora. Conste así.

**En su onomástico**

Con motivo de ser el próximo jueves 24 el día de San Rafael el estimable caballero don Rafael Esquivel estará de *manteles largos*, Vayan para el distinguido amigo, nuestra más atenta felicitación a la vez que formulamos votos por su salud y prosperidad en unión de su familia.

**También**

Felicitamos al modesto sacerdote don Rafael Camacho, Cura Párraco del cantón de San Rafael.

Es muy probable que en dicho lugar, como de costumbre hayan fiestas religiosas las que resultarán muy solemnes, dada la simpatía de que goza entre sus conterráneos el inteligente Presbítero Camacho.

Corresponsal P. P.

**MINISTRO**  
 del Evangelio, D. Luis Gómez B., San Miguel 15, Sancti Spiritus, Cuba. Padece de fuertes dolores de cabeza y otros males, consecuencia de la dispepsia. Se curó con las **PASTILLAS DEL DR. RICHARDS.**

**FINCA BUENA** para agricultura y ganado en faldas del Volcán Irazú, cómprase. Se necesita con buena casa de habitación.—En Cartago tomo buena casa amueblada por algunos meses o más.—Dirigir detalles y condiciones al apartado N.º 505 - San José.

**El más grande de los abusos cometidos**  
**Un baño en el estanque de la cañería**

Mis apreciables lectores: Cuántos de vosotros bebisteis agua de la cañería el día sábado próximo pasado? Haced el recuento de los vasos que ingeristeis y a esa cantidad agregadles las inmundicias y las asquerosidades más espantosas.

He aquí el abuso más grande cometido en Cartago, a las espaldas de la policía y a la vista de muchos vecinos; casi en plena ciudad.

El sábado al medio día, cuando los rayos del sol quemaban de verdad y el cuerpo se siente irritado por el excesivo calor, fueron sacados del estanque de la cañería dos extranjeros que tranquilamente se bañaban en las pilas llenas del agua que surte la ciudad.

Sí, así como suena, dos individuos que se bañaron en agua pura y cristalina y dejaron allí toda la tierra que traían encima.

El estanque permanece siempre bien cerrado, la puerta tiene su llave y las paredes son altas; no nos explicamos cómo hayan penetrado al interior, salvo que rompieran la cerradura o que escalaran los muros. De cualquier manera ellos entraron y se bañaron.

El vecindario al oír el ruido del agua desde la calle dió la voz de alarma y llamó dos policiales. Cuando estos llegaron ya los bañistas habían satisfecho sus deseos y se disponían a salir tan tranquilamente como entraron. No conocemos la nacionalidad de los *cultos señores* que así nos han tratado, pero, tuvimos noticias que la policía los condujo al lugar merecido y que se hallan entre rejas.

Entre los abusos que aquí hse an cometido y entre el número de lo que se llama desfachatez, barbaridad, inmoralidad y falta de cultura, ninguno como este; menos mal que no han sido ni costarricenses. Y a quién culpamos? A la policía? No. Al encargado del servicio de estanques y cañerías? Tampoco. A estas gentes no les pasó por la imaginación siquiera que se cometiera semejante barbaridad. Al menos en esta ciudad no se ha presentado un caso de esta naturaleza.

Sí conviene, para lo sucesivo y para estar a salvo de cualquier cosa de estas, vigilar aquel lugar, asegurarlo de la mejor manera para evitar

los daños en el agua que llega a todas nuestras habitaciones y que tomamos siempre confiados en su pureza.

En cuanto a los autores del daño que dejaron lo que traía su cuerpo en aquel sitio, conviene castigarlos muy severamente y quizás así lo hagan. Que la ley caiga con todo rigor sobre estos salvajes que han creído llegar a un pueblo inculto e incivilizado.

Por demás, estemos todos seguros que bebimos agua sucia llena de asquerosidades, pues según el decir público los bañistas están con enfermedades cutáneas. Y para terminar repetimos, qué es necesario en adelante observar una estricta y rigurosa vigilancia en aquel lugar.

**Leyendo "LECTURAS"**

**Definición infantil**

En un cuaderno de estudio de una niña (doce años) de Nueva York, se ha encontrado una anotación muy curiosa, como que contiene una especie de definición del hombre, hecha por la malicia de la muchacha. Hela aquí:

**LAXOCONFITES**

del Dr. Richards. El único laxante que no irrita. Tratamiento ideal para indigestión crónica combinándolos con las **PASTILLAS DEL DR. RICHARDS**

**COMPRO EN TODO EL PAIS**

|                      |                                 |
|----------------------|---------------------------------|
| SEBO en rama fundido | a ₡ 46-00 quintal según partida |
| COROZO               | " "                             |
| COPRA                | " "                             |
| ACEITE DE COCO       | " "                             |
| HIGUERILLA           | " "                             |
| LINAZA               | " "                             |

**LUIS GARCIA ARAGON**  
 Corredor Jurado y Comisionista

24 Set - 1 m. Oficina: Calle del Comercio—250 v. al Este del Mercado.

**A los patentados de licores y cerveza**

Les aviso que en adelante tendrán que hacer el pago de sus patentes directamente al que suscribe, en los primeros quince días de cada trimestre, en su casa de habitación 50 varas al Norte del establecimiento "La Bicicleta."

**Alejandro Cordero M.**  
 Tesorero Escolar Cantonal

**EMULSION de SCOTT**  
 es un poderoso alimento-medicinal que por si solo contiene todos los elementos necesarios para dar salud y robustez.



Exija Siempre esta marca.

**Pruébalo para Convencerse.**

"Un hombre es el que se casa con una mujer. El hombre bebe, fuma y grita cuando se enoja, pero no va a la iglesia. Son más lógicos que las mujeres, y, a la vez, más zoológicos. Tanto el hombre como la mujer descienden del mono, pero más la mujer que el hombre."

**TENGO** para vender una caja registradora "National" en muy buen estado y que doy a precio de quema. Es de suma parcial y de poco uso. Entenderse en la Cantina y Cafetería "Apolo Bar" con **RAFAEL CORDERO M.**

**Casa contra temblores**  
 propia para familia pequeña y de buen gusto, vende don Salomón Castro, en San José, quien espera órdenes en esta ciudad.

## Oficina de Abogacía y Notariado de LUIS CRUZ MEZA

Frente al costado derecho de la Catedral de San José

El atiende todo encargo que le haga Ud. desde aquí

ESCRIBA AL APARTADO 212 — TELEFONE AL NUMERO 116

## Fueron suprimidas y canceladas totalmente todas las licencias de importación de café en los Estados Unidos

Una comunicación oficial del Departamento de Estado Americano recibida ayer, avisa haber sido suspendidas y canceladas las licencias para importación de café en la Unión Americana, salvo que los envíos de la mercadería sean hechos a consignación de la "United States Sugar Equalization Board Incorporated", departamento oficial dependiente del Ministerio de Subsistencias.

Esta disposición del Gobierno norteamericano añade que ella principiará a regir el 18 del corriente (esto es, desde anti, viernes); de manera que sufrirá los efectos de ese acuerdo, el café embarcado después de aquella fecha.

A excepción de los treinta o cuarenta mil quintales de café que conservan embodegados los productores alemanes, de la última cosecha por exportar, no queda nada; así, pues, por ahora están libres nuestros cafetaleros exportadores de las consecuencias más o menos severas de aquella disposición, que analizada así, a simple vista, pareciera perjudicar los intereses de aquellos industriales, extremo de la cuestión que no podemos determinar hasta tanto hagamos un estudio concienzudo en la materia.

Ponfándonos en el caso de que, efectivamente, la disposición a que aludimos afecte los intereses de los exportadores de café y de consiguiente, el de los productores de todo género también, queda la fundada posibilidad de que, de la fecha a la época en que se haga el beneficio de la próxima cosecha de café, los mercados europeos estén absolutamente abiertos al comercio mundial, puesto que todas las perspectivas de la guerra y de la política de las naciones Centrales, acusan una paz próxima con el triunfo más hermoso y completo para las armas aliadas. En estas circunstancias en que, como hemos dicho, se avecina indiscutiblemente la paz mundial, a que fines comerciales, económicos o políticos se debe esa extraña e inesperada disposición del Gobierno Americano?

Acaso—imaginamos nosotros—a un plan de centralización comercial para

la distribución comedita y racional del café en los Estados Unidos para evitar especulaciones en ese ramo del comercio de importación?

Repetimos, si esa medida hubiera sido adoptada antes, esto es, cuando no había visos de una paz próxima, a nadie hubiera extrañado, ahora, esa disposición del Gobierno norteamericano es muy significativa.

En fin, todo comentario que hagamos en estos momentos en el particular, sería un tanto atrevido; nos ilustraremos en la materia para ilustrar a nuestra vez el criterio de nuestros lectores; estudiaremos el punto, pues.

De "La Información"

### RINCON DE CURIOSIDADES

## Entrevista con Tata Mundo

Le alcancé y le palmoteé cariñosamente la espalda, presentándole.

—Germann Shide.

—Edmundo Gutiérrez—correspondió atentamente.

—Yo soy un agente viajero—le dije—y deseo hablar con usted.

—¿De dónde es usted?

—Mexicano, pero represento una casa americana. Ayer estuve en su casa sin tener el honor de encontrarlo.

—Lo espero mañana, entre 12 y 1—me dijo y se entró en una casa de comercio.

Al siguiente día, a la hora aplazada, me presenté a su domicilio. Estirado, pereciendo en un canapé, hallé a un viejo rechoncho cuñado del ex-Presidente Esquivel; y Tata Mundo, metido en un reservadito, a puerta abierta, cocinaba o lavaba: se oía ruido de chorro de agua o de manteca en cacerola: un momento después salió y nos saludamos, preguntándose a continuación:

—¿Está muy rico Villa?

—Algo, posee unos cinco o seis millones en piedras preciosas.

—¿Quitadas a los indios?

—No, quitadas a los ricos. Por allá no estaría muy bien usted.

—Jugaría el todo por el todo... y sonríe jugando la dentadura postiza en la punta de la lengua.

Pasa una muchacha hermosa por la acera opuesta. El viejo del canapé murmura y él indica:

—De tentarle la paciencia—y bailan sus dientes al son de su risa.

—¿Cómo la paciencia?

Y me explica—entonces una tamaña barbaridad.

A! rato llega otro estorbo, para mis

planes. Un doctor o licenciado Picado, moreno y de barba negra. Juntos nos ponemos a echar juicios sobre la situación del país, ya que en este momento, Tata Mundo me ha presentado diciendo:

—Germann Shide—agente viajero mexicano.

Maldito el estimable señor del canapé: anda en sus bolsillos una colección de monedas ticas y defiende al Gobierno a cuchillo y machete en asuntos de monedas.

—Conoce éstas, estas otras,—me dice a cada instante.

—La situación del país es pésima—dice Tata Mundo—y todo va mal. Los hombres van comiendo muy adelantados, al fia. Aquí no tardará en llegar la zoga de los yanquis.

Uno de los otros dos arguye no sé qué y él se aventura a decir que Chile...

—¿A qué negocio se está dedicando ahora?

—Estoy liquidando para meterme luego en una finca.

Pero me dicen que aquí se consigue muy buen campo para colocar dinero al interés. El 10 y hasta el 25 por ciento.

—Sí—dice—el 10 o el 12 por ciento lo más.

—¿Y hay mucho préstamo sobre alhajas en este país?

—Bastante. Cuando hay función en el Nacional, hay mujeres que empeñan hasta los raiceros.

—¡Los raiceros!

—Sí, en tesis general se llaman así los fustanes.

(Risas, risas, risas en la barra.)

—¿Por qué no establece usted un Banco de agricultura? Yo le ayudaría con gusto: con un millón de colones basta.

—Pero no lo tengo—y continuó: cuando llegó Ricardo Jiménez al Poder, había siete millones de dólares en caja. Podía haber hecho veintiuno conforme a nuestras leyes y fundar un banco protector de la agricultura, pero no hizo nada. Dicen que los pagaron, la cosa es que desaparecieron. Ricardo Jiménez puede ser muy inteligente, muy erudito, pero es muy bruto en materia de negocios. Tomó juego y prosiguió.

—Después, las elecciones se las disputaban don Máximo Fernández, el doctor Durán y Rafael Iglesias, pero vino y dejó a ese alguacil o sacristán herediano; nosotros queríamos un costarricense. Luego surgió Pelico (y suelta una risa complacida.)

—¿Usted contribuye con cantidades fuertes en la política?

—En tiempo de elecciones con cuotas semanales.

En las próximas tendrá que gastar mucho dinero.

En 1922, si las hay.

—Dígame, ¿existe el ahorro en este país?

—No, aquí no hay ni orden ni regla ni nada.

—¿Ha ido usted a Estados Unidos o Europa?

### GRANTILLAS

MARCA DE FABRICA

Para las señoras. Pídanse en las Farmacias "El Libro de las Damas," o directamente a Dr. Grant's Laboratories, New York

—A Estados Unidos, dos veces.

—¿Le gustó?

—Mucho. Me encontré con aquel diablo de Juan Ulloa—que Dios haya perdonado—y me llevó por todas partes. En este año pensaba ir a Europa, pero esos aeroplanos pueden quebrarle una canilla a uno.

—¿Nunca se ha metido usted en negocios arriesgados?

—Nunca.

—Perdone, ¿usted es tan sabio que no lleva contabilidad?

—No llevo: únicamente un libro de cargo y data, ¿y para que más?

Sobre la caja de hierro estaba el libro donde de seguro estaban apuntados los plátanos que en un banquillo estaban al expendio y en una esquina de la sala encima del mismo libro, reposaban un montón de billetes.

Tata Mundo a fuer de curioso, me preguntó por muchos países. Le extrañaba oírme decir que Costa Rica es uno de los países más baratos de la tierra.

—No suponía que Nicaragua estuviera al nivel siendo colonia americana,—me dijo.

—No Mundo—arguye el viejo del canapé—no es colonia sino protectorado.

Para despedirme, todos se levantaron muy reverentemente. Quise hablarle al oído de un negocio fraudulento, pero los otros molestaron mucho, sobre todo el del canapé que me contó la mar y sus conchas de París.

Que guarda la mantequilla en su caja de hierro, por Dios que es falso. Yo no la ví, la caja estaba cerrada, pero sí tenía en el manubrio algo blanquisco y pegajoso. ¡Por Dios que es falso!

Armando Saavedra

San José, agosto de 1918.

(De Lecturas)

## Los depurativos

Hay infinidad de personas que tienen que tomar medicinas para purificar la sangre. Este tratamiento suele debilitar grandemente y en tales casos es muy necesario tomar después por una temporada un buen reconstituyente. Para este uso recomiendase altamente la EMULSION DE SCOTT, de puro aceite de hígado de bacalao con hiposfitos, que siendo alimento concentrado, a la vez que medicina, es de poderosa ayuda para fortalecer el organismo. Además el aceite de hígado de bacalao de Noruega, que es el componente principal de la EMULSION de SCOTT tiene de por sí propiedades depurativas que contribuyen al resultado que se requiere.

**VENDO** una casa con 4 piezas habitables y cocina, situada en Los Angeles, 150 varas al Este de la Iglesia, que reúne inmejorables condiciones higiénicas; además, tiene instalación de luz eléctrica, cañería, un galerón grande y buen solar.—Para precio y condiciones entenderse con su dueño Luis Garro C. en Cartago. 27 Set.—15 v.

5110 Imp. Bonilla, Cartago

**PASTILLAS RESTAURADORAS**  
del Dr. FRANKLIN

**Marca Velcas**

Lo mejor de lo mejor

**PARA LA SANGRE Y LOS NERVIOS**

De venta en Farmacias y Droguerías.



## EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA de CARLOS ARIAS G.

De esta fecha en adelante he resuelto dar gratis el servicio de coche fúnebre a todas las personas que compren en este establecimiento una caja cuyo valor no baje de 25 colones. - Los barrios circunvecinos participarán del mismo servicio, siempre que el precio de la caja no sea menor de 50 colones. - Cartago, 13 de julio de 1918.

En vista de que el Patrimonio de Pobres no puede dar como antes cajas mortuorias a los pobres, he resuelto vender las mismas cajas a © 10-00 y cobro por el servicio de coche © 5-00